



La red de farmacia de la Costa Araucanía

Nueva Imperial - Teodoro Schmidt - Puerto Saavedra - Nueva Toltén

Farmacias Esfarma les desea Feliz y exitoso año nuevo a todos nuestros clientes, amigos y vecinos

En este 2025 "Bienvenidos a estar bien"

WÜLZUGUFE

Martes 31 de Diciembre de 2024 | Año 22 | Edición 1932

Diario

\$300

EL INFORMADOR Digital

www.elinformadordigital.cl

elinformadorperiodico



Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén



Los daños son totales y millonarios

Reducida a cenizas quedó la escuela "San Miguel de Imperialito" tras un voraz incendio

Concurriendo a la emergencia las tres Unidades con cuatro carro bombas
Con serios daños estructural resultó una vivienda tras incendio en Nueva Imperial

05

El Pastor Imperialino Pablo Pinto fue Elegido como Nuevo Presidente del Directorio

Ceremonia de instalación del nuevo Directorio Regional del Consejo de Pastores y Organizaciones Evangélicas de La Araucanía

03

Con posibilidades de cooperación, intercambio y colaboración Embajadora de Taiwán visitó la comuna de Saavedra y Carahue

03 y 09

DESPEGA MIPE: Sence invita a postular a últimos cupos para aprender inglés y portugués

04

Nueva Imperial: El cordero será protagonista en el inicio de las ferias costumbristas de enero

07

Brigadistas forestales de La Araucanía son vacunados para prevenir infecciones durante la temporada de incendios

08



En este año especial, donde cumplimos 25 años, queremos agradecerles por ser parte de nuestra historia. Su preferencia y apoyo nos han permitido crecer y seguir siendo tu supermercado vecino.

¡Que el 2025 les traiga realización de sus sueños y metas!

BIENVENIDO 2025

www.supertrebol.cl

f supereltrebol

X TuSupervecino

@treboltusupervecino

Estrés de Fin de Año: ¿Un clásico inevitable?

Por: Dra. Cynthia Zavala

Directora de carrera de Medicina U. Andrés Bello, sede Santiago

Las fiestas de fin de año suelen verse como un periodo de alegría y unión familiar, pero para muchos también se convierten en una fuente importante de estrés.

En el hemisferio sur, esta época coincide no solo con las celebraciones navideñas y de Año Nuevo, sino también con el fin del año escolar y el inicio de las vacaciones de verano. Esta acumulación de eventos genera una sobrecarga emocional, económica y logística que afecta a miles de personas.

¿Qué genera este estrés?

Uno de los factores más significativos es lo que podemos denominar el “estrés festivo”. La presión de organizar cenas perfectas, comprar regalos y cumplir expectativas sociales puede ser abrumadora.

Por ejemplo, la cena navideña, que se presenta como un momento de unión familiar, puede convertirse en un foco de tensión. Desde planificar el menú hasta asegurarse de que todos los invitados estén cómodos, estas tareas suelen recaer desproporcionadamente en las mujeres.

Por otro lado, el gasto excesivo también juega un papel crucial. Este año, según la Cámara de Comercio de Santiago (CCS), se prevé que los chilenos destinen en promedio 330.000 pesos en compras relacionadas con las festividades, marcando un notable incremento en diversas categorías de consumo. Esto no solo impacta la economía familiar, sino que

también genera ansiedad en quienes sienten la obligación de “dar la mejor Navidad”.

¿Cómo enfrentarlo?

Si bien estas demandas parecen inevitables, existen estrategias para manejarlas de manera más saludable:

- Planificación anticipada: Organizar con tiempo la cena de fin de año o la gestión de actividades familiares permite reducir la carga de último minuto. Esto incluye distribuir las responsabilidades entre los integrantes del hogar. Por ejemplo, un simple acuerdo de “todos traen un plato” puede aliviar la carga de una sola persona.

- Presupuesto ajustado: Establecer límites claros para el gasto y decoraciones puede prevenir problemas económicos posteriores. Según un estudio de Chiledeudas.cl sobre esta materia en nuestro país, se reveló que 6 de cada 10 personas se endeudarán después de las fiestas de Navidad y Año Nuevo. Por si eso no fuera suficiente, un 45% de los entrevistados no están del todo seguros de poder pagar las deudas; evitarlo puede contribuir a una experiencia más relajada.

- Delegar responsabilidades: Compartir las tareas entre todos los miembros de la familia ayuda a disminuir la carga emocional. De hecho, también se recomienda involucrar a los niños en actividades como decorar la casa, fomentando así un sentido de colaboración.

- Preparación psicológica: Ser conscientes de las

CASITA AZUL
Por: Omer Silva Villena

¡Oh Alma, Alma, acuérdate de tus eones!
Tu lugar de origen, no lo olvides
De las Alturas viniste, como extranjera
A vivir en el Coillaco de tu vida
Morada de eterna alegría,
Pedagogía maternal del habla

Estás en lo Alto ahora
Oh Alma, no te olvides de tu retoño
Al acecho, te compraron, cazadores de la
muerte,
Te capturaron y quebraron tus alas,
Para impedir tu vuelo celestial.
¡Oh Alma, acuérdate de tus eones

emociones que surgen en esta época es clave para enfrentarlas. Meditación o el mindfulness pueden ser herramientas útiles para manejar el estrés.

Las celebraciones de fin de año no tienen que ser sinónimo de agotamiento. Transformarlas en un espacio de disfrute genuino requiere replantear nuestras expectativas y priorizar lo que realmente importa: el tiempo compartido con nuestros seres queridos. Si logramos cambiar la narrativa de “hacer más” por “hacerlo simple”, quizá estas fechas puedan convertirse en lo que siempre prometen ser: un momento de paz y felicidad.

Balance medioambiental

Por: Jaddle Mussa

Académica Arquitectura del Paisaje, U. Central

Todos los años realizamos un balance sobre los temas ambientales de nuestro país, para este contamos con la tercera Evaluación de Desempeño Ambiental de Chile (EDA Chile 2024) auditoría que hace la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) donde la primera, que fue el año 2005, fue lapidaria y evidencio la escasa gobernanza en temas ambientales del país constituyéndose años después en el Ministerio del Medio Ambiente.

Hoy estamos mejor, pero aún tenemos que avanzar en temas vitales para la calidad de vida. Del análisis de los compromisos, se realizaron 36 recomendaciones claves para continuar avanzando en la protección del medio ambiente. Aún tenemos varios problemas ambientales en Chile, donde las emisiones de gases de efecto invernadero GEI han seguido en alza, previéndose el no cumplimiento del objetivo de cero emisiones netas para 2050. En

este aspecto ambiental también denota que la contaminación del aire sigue siendo un grave problema de salud pública, con concentraciones de material particulado (MP2.5) entre las más altas de la OCDE, lo que hace que las afecciones respiratorias en los percentiles más afectados, niños, personas mayores y personas con enfermedades sean las más perjudicadas.

Un tema que vivimos, en especial las personas que habitamos la comuna de Santiago, es la falta de gestión de residuos, que es nula o ineficiente, con una baja tasa de reciclaje y una alta dependencia de los rellenos sanitarios u otros lugares como vertederos clandestinos que usan ríos y otros humedales para verter estos desechos. Otro tema vital para la vida, es el agua, Chile aún enfrenta una grave crisis hídrica, con una mega sequía de 14 años y una sobreexplotación de los recursos hídri-

cos, donde aún se evidencia la falta de normas de calidad y vertidos de aguas residuales insuficientemente regulados.

No obstante, también el documento destaca aspectos positivos como que el 27% del suministro total de energía proviene de fuentes renovables, superando el promedio de la OCDE. Después de 11 años Chile ha creado el Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas y está en condiciones de alcanzar sus objetivos en materia de biodiversidad. Ha ratificación del Acuerdo de Escazú, acuerdo que promueve el acceso a la información, la participación ciudadana y la justicia en asuntos ambientales. Como país se está incentivando la emisión de bonos verdes sostenibles y con enfoque social, representando aproximadamente el 30% de toda la deuda soberana. Estos avances muestran el compromiso de Chile con la mejora de su desempeño ambiental y la adopción de políticas sostenibles.

EL INFORMADOR

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera

Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán

Periodista: Yonathan Tonioni Valenzuela

Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe

Colaboradores: Israel Sanhueza Flores

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial

Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Con posibilidades de cooperación, intercambio y colaboración

Embajadora de Taiwán visitó la comuna de Saavedra

Silvia Yu Chi Liu embajadora de Taiwán, visita la comuna de Saavedra se reúne con

visitó además diferentes emprendimientos y sectores turísticos y de desarrollo.

parte, poder ver a través de la tecnología el apoyo a la contaminación del Lago Budi.



Alcalde Ricardo Tripainao.

Como una visita con posibilidades de cooperación, intercambio y colaboración fue catalogada la importante visita de la Embajadora de Taiwán Silvia Yu Chi Liu quien

Dentro de los sectores recorridos fueron: emprendimiento de Norma Huenten, en Piedra Alta-visitó además el sector de Las Vegas de CollileufuGrande, emprendimiento Wuampo. Por otra

Se espera establecer una respuesta formal mediante un documento de las posibilidades que se puedan establecer con este apoyo internacional



El Pastor Imperialino Pablo Pinto fue elegido como nuevo Presidente del Directorio

Ceremonia de instalación del nuevo Directorio Regional del Consejo de Pastores y Organizaciones Evangélicas de La Araucanía



En la ciudad de Temuco, y con una gran asistencia de líderes eclesiásticos de toda la región y altas autoridades políticas regionales, se desarrolló la ceremonia de instalación del nuevo Directorio Regional del Consejo de Pastores y organizaciones evangélicas de La Araucanía.

En una ceremonia solemne y muy emotiva, que fue realizada por el Pastor Presbítero Joel Castro Henríquez,

presidente del consejo de Pastores de Angol, se toma razón del compromiso quien en adelante liderará el nuevo directorio.

Este nuevo directorio, que por los próximos tres años estará vigente, quedó compuesto de la siguiente manera.

1.- Presidente del Consejo Regional de Pastores y Organizaciones Evangélicas de

La Araucanía.

Pastor Presbítero Pablo Edgard Pinto Salamanca, quien además es Presidente Nacional de la Iglesia Aliancista de la Restauración de Chile. Profesor de teología Director Nacional del Instituto Bíblico Interdenominacional Cristiano y Vicepresidente del Consejo Comunal de Pastores Evangélicos de Nueva Imperial.

El resto del directorio quedó compuesto por su Vicepresidente, Pastor Hugo Mario Fuentes Aguilera, su Secretario, Pastor Nelson Rodrigo Novoa Campos; Tesorero, Pastor Jaime García Córdova, su Relacionador Público, Pastor Matías Isaac Sanhueza Fernández y Director Provincial, Pastor Simpson Romualdo Guzmán

Ubicación

3^{ERA} VERSIÓN

SABORES SABERES
OFICIOS TRADICIONALES

4 y 5 de enero

18 de septiembre con San Martín - Av. Costanera -

HORARIO: SÁBADO 12:00 a 22:00 DOMINGO 12:00 a 21:00

DESPEGA MIPE: Sence invita a postular a últimos cupos para aprender inglés y portugués

Como parte de la oferta de capacitación gratuita del Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (SENCE), su director regional, Alejandro Espíndola Ortega, invitó a todas las personas interesadas a postular a los últimos cupos disponibles para aprender inglés y portugués.

Estos cursos están destinados a personas trabajadoras, dueñas, representantes legales y socias de micro y pequeñas empresas de todo el país. La iniciativa incorpora idiomas en su oferta, respondiendo a la creciente demanda de mejorar las competencias lingüísticas de personas que desempeñan actividades en áreas clave como turismo, comercio y

exportación, entre otras, según explicaron en SENCE.

Los cursos, que se imparten de manera totalmente gratuita y en modalidad online, se desarrollan a través de la plataforma Open English y se postulan por medio de www.sence.cl. Cada uno tiene una duración de 120 horas, cubriendo los niveles básico e intermedio en cada idioma.

Para este programa se consideran como micro y pequeñas, empresas con ingresos anuales por ventas, servicios y otras actividades del giro que no superen las 25.000 UF durante el último año calendario.



GOOD MORNING
welcome

a la formación
en idiomas para
tu negocio

Cursos gratuitos de inglés y portugués para trabajadores(as) y dueños(as) de micro y pequeñas empresas.

PROGRAMA DESPEGA MIPE | Modalidad en línea

+INFO EN SENCE.CL

 



Alejandro Espíndola Ortega, director regional del SENCE, dio a conocer que estos cursos son solo parte de la amplia oferta de capacitación online y presencial que la institución abre durante el año, junto con otras herramientas enfocadas en el empleo: “Contamos con diversas herramientas para potenciar la empleabilidad de las personas y acercar las oportunidades de empleo, con subsidios, intermediación laboral, capacitación pertinente y formación continua de acuerdo con la realidad de nuestra región”, señaló.

En este sentido, uno de los énfasis del Servicio ha estado en el desarrollo de habilidades digitales, con cursos como Análisis de Datos; Administración de Sistemas; Desarrollo de Software; Alfabetización Digital y Productividad; Fundamentos en ciberseguridad o Inteligencia artificial generativa; junto a otros temas transversales como Emprendimiento; Asistencia Administrativa o Gestión de Proyectos.

CAPACITACIÓN GRATUITA A LO LARGO DE LA ARAUCANÍA

La Directora Nacional del Sence, Romanina Morales Baltra, junto a la Seremi del Trabajo, Claudia Tapia de la Peña, y el Director Regional del Sence, Alejandro Espíndola Ortega, han compartido regularmente con los alumnos y alumnas de los cursos que se desarrollan en las diferentes comunas de la región.



Para más opciones de capacitación gratuita y acceso a herramientas de empleabilidad ingresa a www.sence.cl

Los daños son totales y millonarios

Reducida a cenizas quedó escuela “San Miguel de Imperialito” tras un voraz incendio

La alarma se dio a las 17:30 horas del reciente día sábado, dando cuenta del siniestro. De inmediato concurrió al lugar de Imperialito distante a unas 12 kilómetros al poniente de la parte urbana de la Ciudad Acurela una Unidad, cuando los voluntario llegaron al lugar, encontraron el establecimiento educacional envuelto en llamas, viendo la magnitud del siniestro procedieron a solicitar refuerzos a las otras Unidades, además de tres Unidades de Carahue.

En el lugar los voluntarios lucharon contra el fuego, al tratarse de un lugar apartado de la parte urbana, se pierde



tiempo y el fuego ayudado por el viento crece, Bomberos debieron instalar dos piscinas en el camino para abastecer con agua a los carros, fue

una dura lucha que debieron trabajar alrededor de unas 6 horas para poder sofocar el fuego e impedir que se propagara por pastizales y matorrales.

El referido establecimiento educacional particular perteneciente a las familias Hernández Valle, posee una matrícula de alrededor de 100 alumnos de enseñanza básica, se encuentra ubicado a orilla del camino Imperial-Carahue por el bajo, y casi al llegar al límite de la comuna de Carahue.

“como a las 5 de la tarde me di cuenta que salía mucho humo me preocupe porque la escuela está sola, y llame a

Bomberos, y en cosa de minutos empezaron a parecer las llamas, me di cuenta porque vivo acá al frente” señaló una de las vecinas que pide reserva de su identidad.

por un siniestro el que tuvo un gran impacto en sus instalaciones, alterando con ellos toda la comunidad principalmente a la continuidad de estudios los cerca de 90



Al lugar concurrió personal de Carabineros de Nueva Imperial, la ambulancia del SAMU, si bien es cierto, no se registraron voluntarios no civiles lesionados, pero los daños son totales y millonarios.

Mientras que el Departamento de Estudio Técnico de bomberos serán los encargados de dar con el origen del fuego.

“Lamentamos que nuevamente un establecimiento educacional se vea afectado

estudiantes para el año escolar 2025. Razón por la cual el departamento provincial Cautín Norte nos hemos hecho presente como Gobierno para apoyar a las madres, padres y apoderados y familias ya que nuestra principal preocupación es garantizar la educación de los niños y niñas que son parte de la comunidad de Imperialito”, indico la Seremi de Educación, Marcela Castro Armijo.



Concurriendo a la emergencia las tres Unidades con cuatros carro bombas

Con serios daños estructurales resultó una vivienda tras incendio en Nueva Imperial

Pasado las 22:30 del pasado día jueves, se activaron las sirenas de emergencia del Cuerpo de Bomberos de Nueva Imperial, dando cuenta de un gigantesco incendio que dejó millonarias pérdidas al tratarse de una casa habitación.

Los hechos ocurrieron en las calles Soto Mayor esquina pasaje Imperial, sector alto de la ciudad acurela. Al ser alertados, el cuartelero de turno de Bomberos despachó al lugar una primera Unidad, esta Unidad al llegar al lugar, encontraron la vivienda de dos piso, mayoritariamente de material ligero, envuelta en llama y viendo que las vivienda aledañas corrían serio peligro que el fuego se propagara, solicitaron refuerzos, concurriendo a la



emergencia las tres Unidades con cuatros carro bombas, quienes trabajaron para sofocar el fuego de la vivienda siniestrada y en el resguardo de viviendas contiguas, logrando finalmente apagar el fuego que dejó con daños estructural de

consideración, pero lograron impedir que las llamas llegaran a viviendas colindante.

Al lugar concurrió, además, carabineros de la Cuarta Comisaría, quienes tuvieron la misión de alejar a los curiosos del área, para permitirles

a los voluntarios trabajar con normalidad, también concurrió la ambulancia para operar en casa de algún lesionado, voluntario o civil; solamente atendió a un vecino del lugar quien resultó con lesiones menores.

En cuanto al inicio del fuego, esto queda a cargo del Departamento de Estudio Técnico de Bomberos, quienes tendrán la responsabilidad de dar con las causas exactas del origen del fuego.



Cierre del Proyecto “Actívate Rural” de Alto Boroa

El lunes 23 de diciembre se llevó a cabo la jornada de cierre del proyecto “Fomento de la Participación Social: Actívate Rural”, una iniciativa liderada por la Posta de Alto Boroa y desarrollada por la nutricionista Silvia Martínez y la kinesióloga Denisse Meriño, integrantes del equipo rural del CESFAM de Nueva Imperial, apoyada por la Unidad de Participación del DSM.

Este proyecto, implementado entre septiembre y diciembre, tuvo como objetivo principal fomentar un estilo de vida activo y saludable en la comunidad rural. Mediante la formación de monitoras en salud, se buscó fortalecer conocimientos en actividad física y hábitos saludables,



contribuyendo a combatir el sedentarismo en el territorio.

Entre los logros destacados se encuentran la certificación de monitoras en salud y la entrega de implementos

deportivos para facilitar el acceso al deporte y la actividad física en el sector rural. La población beneficiada incluye residentes y usuarios del territorio de Alto Boroa,

quienes ahora cuentan con herramientas y recursos para seguir promoviendo un estilo de vida activo.

La organización agradece a las personas que hicieron po-

sible este proyecto y felicita a las nuevas monitoras en salud por su dedicación. Continuando con el trabajo para construir comunidades más saludables y activas.



Conectando a través del arte y la creatividad



La Oficina Amulzugun llevó a cabo una jornada enriquecedora con una nueva edición de su taller de arteterapia, una iniciativa diseñada para fortalecer el bienestar emocional y promover la conexión entre los miembros de la comunidad.

Durante esta actividad, los participantes tuvieron la

oportunidad de explorar y desarrollar su creatividad a través de diversas expresiones artísticas. Entre las actividades destacadas se encontró la creación de atrapasueños, una manualidad que fomenta la concentración y el uso de habilidades motrices. Además, los asistentes pudieron participar en pintura sobre

género, una técnica que permitió a cada persona plasmar sus ideas y emociones de manera visual y colorida. Por otro lado, también se realizaron sesiones de bordado y tejido a crochet, que impulsaron la paciencia, la atención al detalle y la creatividad in-



dividual.

El taller contó con la participación activa de usuarios del Programa de Salud Mental y del programa Elige Vida Sana, quienes compartieron este espacio con otras personas de la comunidad que se sumaron con entusiasmo a la

iniciativa. Lo más destacado de esta jornada fue que todos los materiales necesarios fueron proporcionados por las facilitadoras interculturales, lo que garantizó el acceso y la inclusión de todos los interesados.

Esta experiencia sirvió como un recordatorio de que no es necesario tener conocimientos previos en arte para disfrutar y beneficiarse de este tipo de talleres. Lo más importante es el deseo de aprender, expresarse libremente y encontrar en el arte un espacio de bienestar personal y colectivo. La jornada logró, así, fortalecer los lazos comunitarios y brindar un momento de tranquilidad y creatividad a sus participantes.

AVISOS ECONÓMICOS

VENDO COMPRO

Compro o arriendo patente de alcoholes clase A interesados llamar al fono: 934308326

Se vende amplio terreno en avenida Manuel Montt 14 en Carahue. Cuenta con luz/agua/alcantarillado. A metros del Centro Cultural. Llamar al +56983753582.

Vendo Casa sector Vista Hermosa con subsidio o sin subsidio Cuenta con 3 dormitorios, estacionamiento para 4 autos Leñera y cocina amoblada interesados llamar al fono: 947401833

dueño vende 800 m2 en \$9.000.000 entre Nueva Imperial y Cholchol, agua y luz inmediata a orilla de carretera a pasos del río, interesados llamar al fono: 968265272 -- 958105351

Se vende sitio en Villa Almagro con vista al Río Cautín, sector cancha de Almagro. Cada sitio con su rol respectivo, de 432 y 407 mts2 Celular: 956553636

Se vende casa con sitio a \$39.000.000 en la comuna de Carahue en villa Entre Lomas, para más información llamar +56957104016

Vendo campo con casa 6, 5 hectáreas terreno no indígena, con agua y luz, sector Butaco Bajo Carahue Puerto Dominguez interesados llamar al fono:93000974.

Se vende un minibus de transporte de pasajeros. Clase B. capacidad de 12 personas. año 2002, marca Peugeot Boxer. Documentos al día. Se pasó agua al aceite por no apriete de empaquetadura de culata. Precio \$2.700.000 así como está, o arreglado a \$3.500.000.- El vehículo está en Teodoro lado costa. Fono: 974709520

EMPLEOS

Se ofrece Sra. para trabajar, asesora de hogar, aseo, cuidado de niños o abuelos favor llamar al fono: 999895084.

Se ofrece para trabajar como maestro basta experiencia en carpintería reparaciones, ampliaciones techumbres, gasfitería, trazar obras etc. favor llamar al fono: 993626399

Se ofrece sra. para trabajar en cocina, cuidado de adulto mayor o cuidado de niños disponibilidad inmediata, favor llamar a los fonos: 978281462 / 922282798.

Se ofrece para trabajar en carpintería, gasfitería, hago casas y cabañas, disponibilidad inmediata favor llamar al fono 993626399.

Se ofrece atención domiciliaria ocupacional para niños con TEA, TDAH y TEL, consultas al fono 999713644.

Me ofrezco para trabajar de lunes a viernes de 9 a 16 hrs; para aseo, cuidado de adulto mayor favor llamar al fono: 921651894.

SERVICIOS

Topógrafo: Servicios profesionales de topografía, soluciones definitivas, asesoría personalizada, precisión y experiencia topográfica a su servicio. Llame al +56 9 5060 7101.

ARRIENDO

Casa en Nueva Imperial J. A. Ríos 0661 el alto, cuenta con 3 dormitorios, living comedor, baño, patio, cerrada con pandereta entrada de vehículo interesados llamar al fono: +56962638149.

Se ofrece arriendo de oficina - local comercial O'higgins 795 Llamar al: 998630958

PUBLIQUE GRATIS SU AVISO EN

Diario **EL INFORMADOR** Digital

PUBLIQUE fácil

Mensaje de Texto al: **9 92972441**

secretaria@elinformadordigital.cl **FONO: 45 2 612621**

Máximo de 25 palabras

Diario **EL INFORMADOR** Digital

Nueva Imperial: El cordero será protagonista en el inicio de las ferias costumbristas de enero



La 5ª Feria Trilla a Yegua Suelta en Hualacura se ha transformado en uno de los eventos más masivos del verano imperialino.

Un total de ocho ferias costumbristas durante el mes de enero, darán el vamos al periodo estival en la Ciudad Acuarela, tradicionales encuentros rurales organizados por comunidades y organizaciones locales con el patrocinio de la Municipalidad de Nueva Imperial.

Ya desde el día 1º de enero tendremos ferias costumbristas, siendo la primera la organizada por el Club Deportivo Galvarino en el sector de La Vega Traitraiko.

La dos siguientes tendrán como protagonista a el cordero: el sábado 4 la cita es en Hueichahue



Este 2025, la ya tradicional Fiesta Campesina de la Esquila vivirá su décima versión, transformándose en el más antiguo de los eventos estivales de la comuna.

con la 2ª Feria Campesina del Asado de Cordero al Palo. El sábado siguiente -11 de enero- tendrá lugar la 10ª Fiesta Campesina de la Esquila en la cancha Estrella Roja del sector de Catrianche.

Para el sábado 18 y domingo 19 se esperan tres de estos encuentros: Sólo el sábado, la 5ª Feria Costumbrista de Miramar Nahuelbuta y Torneo de Fútbol en la Cancha San Alberto ubicada en el kilómetro 4 del camino

a Chacamo. El sábado y domingo en tanto, se vivirán la 6ª Feria Costumbrista de la Cazuela de Lokro en la cancha Carahuito del sector Entre Ríos, y la Feria Anun Fill

Hualacura.

A estos encuentros costumbristas se unen durante el mencionado mes de enero diversas actividades artísticas como un campeonato de cueca,



La 6ª Feria Costumbrista de la Cazuela de Lokro en la cancha Carahuito del sector Entre Ríos es organizada por la Agrupación de Mujeres Newen Zomo.

Txafkintun (camino a San Antonio).

Ya en el último fin de semana de enero podremos disfrutar el sábado 25 de la 8ª Feria Costumbrista de la Frutilla - Fün Mapu en el sector de Lisahue y el domingo 26 de la 5ª Feria Trilla a Yegua Suelta en

música y literatura, así como encuentros deportivos, todos los que podrás ir conociendo en detalle a través de las redes sociales de la Municipalidad y la web HYPERLINK "http://www.ciudadacuarela.cl/"www.ciudadacuarela.cl.

Brigadistas Forestales de La Araucanía son vacunados para prevenir infecciones durante la temporada de incendios

Fue en el Centro de Operaciones Boldo1 de CONAF, donde comenzó el proceso de inoculación que en total consideró a unos 360 brigadistas de la entidad dependiente del Ministerio de Agricultura.

“Estamos en fase de preparación para poder enfrentar la temporada de mayor ocurrencia de incendios forestales en La Araucanía, lo que implica tener aeronaves, pero también involucra proteger a nuestros brigadistas porque ellos son la principal herramienta para combatir los incendios forestales”, valoró el seremi de Agricultura, Héctor Cumilaf.

El Gobierno diseñó un sólido plan de acción de prevención, mitigación y control de incendios para enfrentar el período de mayor ocurrencia 2024-2025 en La Araucanía, que dispondrá de 9 aeronaves, incluido un avión de Coordinación – ACO y un avión de Observación, y 380 brigadistas, que estarán entre las provincias de Cautín y Malleco, distribuidos en 29 brigadas. Estos brigadistas conformarán unidades convencionales, nocturnas, helitransportadas, interfaz urbano-rural, cisternas y mecanizadas.

Los efectos del cambio climático están provocando que los incendios sean cada vez



más violentos y dañinos en comparación con los siniestros de hace una década. De allí la importancia de realizar estos operativos en conjunto con los organismos de salud regionales y comunales, para brindar una mayor protección inmunológica a los brigadistas y personal que apoya las labores de prevención y combate de los incendios forestales.

El seremi de Salud, Andrés Cuyul, explicó que estamos trabajando coordinadamente con CONAF, la Municipalidad de Temuco y la seremi de Agricultura, entre otras instituciones, para cuidar la salud de las y los brigadistas y a la vez reforzar el trabajo interinstitucional durante los meses que ocurren estas emergencias.

“Hemos inoculado con vacuna antitetánica, contra

covid-19 y también contra influenza para garantizar la salud de quienes cuidarán tanto las vidas humanas como también los bienes en esta temporada de incendios 2024-2025”, destacó el seremi Andrés Cuyul.

El tétanos es una enfermedad infecciosa, no contagiosa, se adquiere a través de cortes o heridas infectadas por las esporas de la bacteria, que se encuentran en el suelo, o las cenizas, ya que las esporas son muy resistentes al calor y a la mayoría de los antisépticos. La enfermedad afecta a los nervios y los músculos. Se caracteriza por una rigidez que suele comenzar en la mandíbula y cuello, para luego extenderse al resto del cuerpo. La muerte puede ocurrir por anomalías cardíacas o dificultades respiratorias graves.

Los brigadistas forestales, que integrarán las unidades terrestres, se distribuirán en las dos provincias, con 2 brigadas nocturnas, 2 brigadas vespertinas, 2 mecanizadas, 1 helitransportada y 22 brigadas mixtas, con personal y también agua.

La directora regional de la Corporación Nacional Forestal (CONAF), María Teresa Huentequero, puntualizó que “es importante que nuestros propios brigadistas estén protegidos contra algunas enfermedades, para que así

principalmente a mandos medios (jefe de brigada y jefes de cuadrilla) y a personal participe en procesos de toma de decisión.

En Chile, el 99,7% de los incendios son causados por las personas, ya sea por accidentales o intencionales. De ahí la importancia de sensibilizar a la población en la aplicación de medidas preventivas, pero especialmente en generar un cambio cultural que incorpore al comportamiento de la gente el no uso del fuego en zonas de vegetación.



puedan cumplir su importante rol y funciones de protección, con una salud adecuada”.

Para el proceso de selección 2024-2025, se fortaleció la toma de exámenes psicológicos a los postulantes a puestos claves del dispositivo de protección contra incendios forestales, enfocado

A nivel nacional se anunció una inversión de más de \$156 mil millones para la prevención y combate de los incendios forestales en la presente temporada, lo que permite tener 77 aeronaves, 311 brigadas, unos 3.500 brigadistas actualmente en nuestro país.

Equipo Municipal capacita sobre postulación del 19° Concurso Subsidio para la Adquisición de Tierras por Indígenas

En el salón auditorio de la municipalidad, el Equipo de Asuntos Indígenas, junto al representante de CONADI en la comuna, capacitaron sobre cómo postular al 19° Concur-

so de Subsidio para la Adquisición de tierras Indígenas.

Las postulaciones comenzarán el día jueves 2 de enero del 2025, hasta el viernes 31 de enero del 2025 y se reali-



zará exclusivamente mediante plataforma electrónica a la cual se podrá acceder a través de la página web de CONADI.

Rodrigo Sepúlveda, DIDE-CO comentó “como equipo municipal lo que nos pide el alcalde Baldomero Santos,

es poder siempre estar informado, estar capacitando; También se les señaló que a través de la RUKA de Asuntos Indígenas vamos a estar con personal capacitado para poder apoyar a todos los que puedan postular”.

Raúl Ancán, encargado CONADI en Teodoro Schmidt expresó “a este concurso pueden postular todas las personas que tiene certificado de calidad indígena, esté o no en una comunidad, es una postulación vía Online, tienen que tener su clave única, tener una cuenta, de Rut o ahorro, entre otros requisitos”

Certificación de Agricultores en Taller Laboral de Enfermería Ganadera



Una veintena de agricultores ha sido certificada tras completar con éxito el Taller Laboral en Enfermería Ganadera. Este curso fue desarrollado por la Corporación Desarrolla Araucanía y financiado por el Gobierno Regional de la

Araucanía.

El taller estuvo dirigido a usuarios que reciben asistencia técnica en el sector ganadero a través de los programas PDTI, Prodesal y Proder. La capacitación incluyó tanto contenidos

teóricos como prácticos, destacando temas como enfermedades zoonóticas, enfermedades parasitarias, castraciones, asistencia de partos en vacunos, problemas nutricionales, problemas digestivos y el uso de fármacos, entre otros.

En la ceremonia de entrega de certificaciones, participó el Director de Desarrollo Comunitario, Luciano Carrasco Díaz, quien destacó la importancia de esta formación para el desarrollo del sector ganadero en la región.



Reunión entre SENDA y Municipalidad de Carahue para Fortalecer Estrategias contra el Consumo de Drogas

La directora regional de SENDA, Lissy Cerda, sostuvo una reunión con el alcalde de Carahue, Helmuth Martínez, con el objetivo de revisar el convenio de colaboración vigente entre SENDA y la Municipalidad.

Durante el encuentro, se discutió la implementación del Plan de Acción 2024-2030 de la Estrategia Nacional de Drogas.

Este plan se fundamenta en un modelo de gobernanza territorial que promueve la toma de decisiones compartida y la implementación efectiva de estrategias preventivas, de tratamiento e integración social. El objetivo es asegurar una respuesta integral y sostenible frente al fenómeno de las drogas a nivel territorial.

Embajadora de Taiwán visita a Alcalde Helmuth Martínez Llancapán



Con el objetivo de establecer importantes alianzas en los ámbitos tecnológico, de emergencia y educativo, la embajadora de Taiwán, Sylvia Yu-Chi Liu, junto a su primer consejero José Wuan, visitó al alcalde de Carahue, Helmuth Martínez Llancapán

Durante este significativo encuentro, se discutieron estrategias para impulsar el desarrollo de la comuna costera, destacando especialmente la posibilidad de otorgar becas de estudio y fortalecer la cooperación en áreas prioritarias.

La visita también incluyó un recorrido por la localidad

de Nehuentúe, donde las autoridades evaluaron iniciativas destinadas a fortalecer el turismo y mejorar la conectividad digital en zonas remotas de Carahue. Además, estuvieron con acuicultores y emprendedores locales, realizaron una degustación gastronómica del choro maltón y disfrutaron de un paseo en lancha, destacando el potencial turístico y productivo de la zona.

El alcalde Helmuth Martínez Llancapán destacó la importancia de esta visita. "Esta es una oportunidad única que nos permitirá establecer alianzas interna-

cionales y expandir los espacios de tecnología en Carahue, consolidando nuestra posición como la capital costera de la región de La Araucanía", señaló.

A este trascendental encuentro se sumaron el diputado Jorge Saffirio, el consejero regional Ricardo Paredes y el exconsejero regional Manuel Aravena, quienes manifestaron su apoyo a las iniciativas propuestas y destacaron la relevancia de generar redes de cooperación internacional para potenciar el desarrollo local.

La visita de la embajadora Sylvia Yu-Chi Liu reafirma el compromiso de trabajar en conjunto para el progreso de Carahue, fortaleciendo sus capacidades tecnológicas, educativas y turísticas, y abriendo nuevas oportunidades para sus habitantes.



Certifican en Medicamentos, Salud y Bienestar

Medio centenar de personas recibieron su certificación tras participar en el curso "Fomento de la participación Praps 2024: la comunidad lidera y participa: medicamentos, salud y bienestar en entornos comunitarios", organizado por el Departamento de Salud Municipal de Carahue.

La ceremonia contó con la presencia del administrador municipal, Samir Manukian, y el concejal José Merino, quienes entregaron las certificaciones a los participantes. La asistencia fue diversa, incluyendo jóvenes, adultos y personas mayores entre los certificados, reflejando un compromiso comunitario amplio y heterogéneo.

[30/12, 16:35] Roberto Jara: Capacitación y Coordinación en Prevención de Incendios Forestales en Carahue.

La Patrulla Preventiva de Incendios Forestales de la Prefectura

Cautín Temuco de Carabineros de Chile llevó a cabo una jornada de capacitación y coordinación con las instancias locales, enfocada en la prevención y combate de incendios forestales.

El Suboficial Mayor, Danor Castillo Vásquez, junto al personal que integra la Patrulla Preventiva, estuvo presente en Carahue capacitando a personal de Bomberos, Seguridad Pública y la Unidad de Emergencias, liderada por Julieta Rodríguez.

Según indicó el Suboficial, actualmente nos encontramos en Alerta Amarilla. Además, mencionó que se están realizando patrullajes preventivos regulares por los sectores rurales de la comuna, con el objetivo de permitir la detección temprana de incendios, lo que facilita la declaración de alertas y la activación de las distintas unidades de emergencias existentes.

Senadora Aravena: “El atentado en Metrenco nos demuestra que el terrorismo es una amenaza latente en La Araucanía”

“Hoy en La Araucanía hemos amanecido, como era frecuente, nuevamente con la mala noticia de un atentado terrorista en la zona de Me-

trenco, seis camiones quemados, pero lo más preocupante es el mensaje que dice relación con el Wallmapu, o sea todo el territorio, si ese es

el motivo por el cual ellos están destruyendo y generando actos de terrorismo, Weichan Auka Mapu, es la que se adjudica este acto terrible y que



es una muy mala señal, terminando el año con una baja importante de atentados,

pero nuevamente amenazando de que siguen presentes”.

En 2024 CONADI entregó 80 resoluciones que reconocen problemas de tierras de las comunidades mapuche del sur de Chile



Estos documentos -que durante 2024 llegaron a una cifra récord de 80 resoluciones- permiten aplicar el artículo 20 letra b) de la Ley Indígena (19.253), en que se reconocen los problemas de tierras de las comunidades indígenas, tanto en sitios de significación cultural como en restituciones territoriales.

Las últimas comunidades beneficiadas este año fueron Chureo Sandoval (Padre Las Casas), Manuel Lemunao (Pitrufoquén), José Carvajal (Freire), Juan Antipi (Galvarino), Valentín Marín (Nueva Imperial), Juan Pichunleo Cantino (Vilcún), Ana Levinao Antinao (Ercilla) y Sargento Ancamil (Freire).

En el marco de las políticas indígenas del Gobierno del Presidente Gabriel Boric, la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena,

CONADI, hizo entrega de las últimas resoluciones del año 2024 para la apli-



cabilidad del artículo 20 letra b) de la Ley Indígena, lo que se traduce en un reconocimiento por parte del Estado de los problemas de tierras que sufren las comunidades indígenas, este caso, en la Región de La Araucanía.

Arturo Melin Huinca, lonko de la comunidad

Juan Antipi, comuna de Galvarino, destacó la cantidad de años que pasaron desde el inicio de esta solicitud y la importancia de la tierra para las familias mapuche. “Presentamos nuestra solicitud en 2008, por lo que recibimos estos documentos con una gran alegría; nosotros ya estamos pasando, pero esperamos que las nuevas generaciones disfruten de

Excelentes resultados

En tanto, el director nacional (s) de CONADI, Álvaro Morales Marileo, destacó el trabajo del fondo de tierras indígenas para llegar al máximo de gestiones en favor de las familias y comunidades indígenas: “Estamos cerrando un año donde el compromiso del Gobierno del Presidente Boric, en el sentido de la restitución territorial, ha tenido excelentes resultados. Acabamos de entregar las últimas resoluciones de aplicabilidad del año, que nos permiten alcanzar un total de casi 80 resoluciones, un número inédito, que no se veía desde el año 2009 y que obedece a un compromiso y a una gestión orientada a la revisión de carpetas de comunidades que sufrieron largos años de tramitación”.

“En estos documentos se refleja la historia de cada comunidad, las vicisitudes que han tenido que pasar, los sufrimientos, las penas y los detrimentos que han sufrido sus titulaciones, y que hoy día les dan una luz de esperanza hacia un camino en la recuperación y reparación”, señaló el directivo de CONADI, agregando que “esto nos pone felices, porque esto le devuelve la dignidad al pueblo mapuche”.

Subsidio para compra de tierras

Asimismo, se debe destacar que en la página web de CONADI, www.conadi.gob.cl ya se encuentran disponibles las bases del 19° Concurso Subsidio para la Compra de Tierras por Indígenas, cuyas postulaciones se realizarán entre el 2 y el 31 de enero de 2025.

Gas **abastible**
energía limpia

452611330
982718983
982516712

Pago efectivo o
Transferencia

Radio
Las Colinas
98.9 FM
La Radio de la Costa

Nacional de Nahuelhuén y Unión Ranquilco

Dos equipos de Nueva Imperial pasan a los Cuartos de Final Regional de Clubes Campeones de ANFUR

Cuentas alegres sacaron los equipos femeninos que están representando a la comuna imperialina, en el regional de clubes campeones de ANFUR.

El reciente fin de semana (día domingo) se vivió en la cancha del Complejo Deportivo Diego Portales, una reunión doble de los 8vo de final de la categoría de preliminar. Bajo cerca de los 30 grados de calor, temperatura no muy grata para la práctica del fútbol, se midieron los equipos de Nacional de Nahuelhuén, quien superó 3 x 1 a Deportivo Las Joyitas de Tol-tén.



De fondo, Deportivo Unión Ranquilco de Nueva Imperial superó cómodamente 4 x 1 a Deportivo de Angol. Las imperialinas de temprano empezaron a anotar con anotaciones de Paula Fer-

nández y de Rocío Huenul, a poco de finalizar este primer tiempo llegó el único descuento a favor de las forasteras.

En la última parte, Macarena Molina y Rucio Huenul, estructuraron el

4 a 1 definitivo, resultado que deja a las de Ranquil-

Imperial, pasan a los cuar-



co en la otra fase.

Con estos resultados, tanto Nacional de Nahuelhuén y Unión Ranquilco

tos de final, quedando a la espera y rogando que el sorteo no las empareje.

Con representantes de las comunas de Saavedra, Carahue, Nueva Imperial, Labranza y Temuco

Segunda versión del Campeonato de Básquetbol de Navidad en Carahue



Este fin de semana, la comuna de Carahue fue escenario de la segunda edición del Campeonato de Básquetbol de Navidad, organizado por la Escuela Municipal Femenina de Básquetbol de Carahue. El evento, que contó con una destacada participación y un gran marco de público, se convirtió en una verdadera fiesta deportiva para la comuna.

Equipos femeninos de las categorías Sub 9, Sub 11, Sub 13 y Sub 15 representaron a las comunas de Saave-

dra, Carahue, Nueva Imperial, Labranza y Temuco, demostrando su talento y pasión por el deporte.

Durante las jornadas, las deportistas brindaron emocionantes encuentros que destacaron no solo por su competitividad, sino también por los valores de compañerismo y respeto que promovió la actividad.

El campeonato no solo sirvió como una instancia de competencia, sino también como un espacio para for-



talecer los lazos entre las comunidades y fomentar el desarrollo del básquetbol femenino en la región.

La Escuela Municipal Femenina de Básquetbol de Carahue agradeció a los equipos participantes, a las familias y al público en general por su apoyo, destacando que el éxito del evento motiva a seguir impulsando iniciativas deportivas inclusivas y de calidad.



Carahue se prepara para la 7ª edición de la Fiesta de la Esquila Femenina y Gastronomía del Cordero

Una celebración que resalta el rol de la mujer rural y la tradición gastronómica del sur de Chile. El próximo domingo 5 de

El evento comenzará a las 10:00 horas en el sector Bajo Loncoyamo, km42 Carretera de la Costa, en la comuna de Carahue. Don-

esfuerzo de quienes lo habitan, especialmente de las mujeres que, con su trabajo y dedicación, son piezas clave en la agricultura y ga-



enero, Carahue vivirá una de las celebraciones más esperadas del verano en el sur de Chile: la 7ª Fiesta de la Esquila Femenina y Gastronomía del Cordero, un evento que rinde homenaje a las mujeres del territorio Bajo Loncoyamo, un sector rural de la comuna, y pone en valor el empoderamiento femenino en las labores del campo.

Esta fiesta, que nació en el año 2019, ha crecido con el paso de los años como una plataforma para reconocer el trabajo que realizan las mujeres en el mundo rural, especialmente en actividades tradicionalmente asociadas a los hombres, como la esquila de ovejas. Con la participación activa de las mujeres del sector, la feria busca reivindicar su rol protagónico en las faenas del campo, demostrando que las labores agrícolas y ganaderas no tienen género.

de los asistentes podrán disfrutar de una jornada llena de actividades, música, danzas y, por supuesto, la deliciosa gastronomía del sur de Chile. Entre los principales atractivos se encuentran las demostraciones de esquila en vivo, donde mujeres del territorio mostrarán sus habilidades y conocimientos en esta tradicional labor. Además, se podrá disfrutar de la exquisita carne de cordero preparada de diversas maneras, un plato típico de la zona que promete deleitar los paladares de los asistentes.

La Fiesta de la Esquila Femenina también tiene como objetivo visibilizar los paisajes naturales de Carahue, una comuna que se caracteriza por su belleza y su conexión con la tradición rural. Esta celebración es una excelente oportunidad para conocer más sobre la vida en el campo y el

nadería de la zona. Con una programación que va desde la esquila hasta la música en vivo, pasando por la gastronomía local, esta fiesta promete ser un punto de encuentro para toda la familia, un espacio de encuentro entre generaciones y culturas, y una ocasión especial para disfrutar del verano en Carahue.

El evento, que ya se ha consolidado como la primera feria de verano de Carahue, y se celebra en un contexto de creciente reconocimiento al rol de la mujer en el campo, y se espera que este año atraiga a turistas y vecinos que quieren ser parte de esta fiesta única. La Fiesta de la Esquila Femenina no solo es una oportunidad para compartir la cultura local, sino también para fortalecer la identidad de la mujer rural y su contribución al desarrollo del territorio.

TEODORO SCHMIDT

1era EXPO ASTRO ARTESANAL CAMPESTRE

Expositores Charla Astronómica:
Jaime Piñeira | Francisco Angel

Un evento único donde podrás disfrutar de artesanías locales, delicias gastronómicas, jugos artesanales, y productos de huertos orgánicos. Habrá música en vivo, bailes folclóricos, juegos para toda la familia y una zona de pesca recreativa. Además, tendrás la oportunidad de participar en actividades como caminata al Rocío, trekking al Mirador, baños de Barro y rayuela (corta y larga). Al caer la noche, acompáñanos a observar las estrellas y conectar con el universo.

¡Ven con tu familia y amigos a mover la callaña!
Cultura, naturaleza y diversión te esperan en un solo lugar.

ESCANEA EL CÓDIGO QR para la Ubicación

KM3 Camino a las Antenas, Teodoro Schmidt
11 enero 2025 - desde las 10:00Hrs

Muniteodoro.cl | Muniteodoro | Muniteodoro

Municipalidad de Carahue

7ª VERSIÓN Fiesta DE LA ESQUILA Y GASTRONOMÍA DEL CORDERO

Enero 05 Domingo

BAJO LONCOYAMO, KM 42 CARRETERA DE LA COSTA
¡Te esperamos!

EL VERANO se vive en CARAHUE

Diario **EL INFORMADOR** Digital

NÚMEROS DE EMERGENCIA

- 133** Carabineros
- 132** Bomberos
- 131** Ambulancia
- 130** Conaf
- 137** Rescate costero
- 134** PDI
- 135** Fono Drogas
- 4242** Denuncia seguro

elinformadordigital.cl